Año XXXII Santa sabel 22 de diciembre de 1935 Núm. 901

LA GUINEA ESPANOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts.- y certificada, 25 pts. al año.

Se admiten anuncios según tarita que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Portada, Felicitación—Santoral—Una Endemia—Etnografía Africana—El túnel bajo el Estrecho de Gibraltar—El XI Congreso Español de Esperanto en Barcelona—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel—Cámara Agrícola, aviso—Radios de preusa.

FELICIDADES!

Nos hallamos en plenas Pascuas de Navidad y próximos a dejar un año que llamamos viejo, porque se va, para entrar en otro al que llamamos NUEVO, porque en él entramos a vivir.

Con esta ocasión, punto de partida de un cómputo humano inmemorial, siguiendo una tradición antigua como el mundo y que es común a pueblos y sentimientos,

FELICITAMOS CORDIALMENTE

por ello, a todos, suscriptores y lectores nuestros, haciendo fervientes votos porque aquel "ET IN TERRA PAX HOMINIBUS...", anhelo constante de la humanidad y estribillo que repiten todas las generaciones, sea una realidad viviente en todos los hombres de biens. Jesucristo, pacificador eterno de las humanas generaciones, que pacificó el cielo con la tierra, la asiente inconmovible en medio de la actual generación, amamantada entre el humo de la pólvora y el latir rencoroso de los corazones, logrando de esta manera el gran ideal de los espíritus, la unidad dentro de la justicia y del amor. Estos son nuestros anhelos y nuestros votos.

Santa Isabel Diciembre de 1935.

LA DIRECCIÓN

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

23 L. Ss. Gelasio, Basílides y Evaristo, mrs. 24 M. Ss. Gregor o, Luciano y Paulo mrs.

25 M. † La Natividad de N. S. Jesucristo

26 J. Ss. Esteban, prot. y Marino, m.

27 V. Ss. Juan, ap. y Ev. y Teófanes, m.

28 S. Los Santos Inocentes y Domiciano, m.

29 D. † Ss. Tomás, ob. y m. y David, prof.

UNA ENDEMIA

En uno de los Números de nuestra Revista, publicamos una información de uno de nuestros corresponsales, que de visu nos hablaba, sobre un tema tan interesante en centros de población, como es la lepra. Entre nosotros apenas sí se conocía esa enfermedad, siendo muy raro un caso entre nuestros centros de población indígena: hoy. si bien es cierto, no ha adquirido las proporciones de otras partes, no quita el que un porcentaje de enfermos nunca visto se llegue a registrar, no siendo muy arriesgado el calcular un 5% de afectados en nuestra población continental: estamos en los principios, y con una serie de precauciones sanitarias lograríase pronto cortar esa nueva corriente endémica,

Cuando apareció entre nosotros la enfermedad del sueño, apenas sí se le dió importancia: vino la internación alemana y con ella se observó acrecentar el porcentaje de una manera tan progresiva, que considerando dicha enfermedad como un verdadero problema colonial, ha sido preciso intensificar una campaña sanitaria para cortarle el paso: hoy los análisis arrojan un porcentaje de negativos verdaderamente consolador.

Nosotros creemos que es en los principios cuando se deben atacar las enfermedes, máxime cuando éstas revisten por su extensión una especie de endemia general, localizando sus zonas y aislando mediante un cordón de precauciones a los infectados: en eso se fundan los grandes lazaretos, leproserías y campos de concentración de enfermos, que se han creado en distintos centros del Africa y otras partes.

En casi todas las colonias de Africa y en los principales centros de Misión de Asia y

Oceanía, se han creado verdaderos lazaretos a cargo de religiosos y de religiosas; son muy celebrados los lazaretos de Molakay. donde se inmortalizó el P. Damián de los Sdos. Corazones: el de Biwasaki del Japón. donde las religiosas Franciscanas de María Ida. desarrollan una labor digna de todo encomio: el de Culión en Filipinas, dirigido por los PP. Jesuitas: en 1923 se fundan en el Congo verdaderas leproserías, puestos intermitentes o simplemente un pabellón agregados a tal o cual hospital. Los misjoneros de Leopolville, Boma, Stanleyville, Basoko, Sandoa, se sienten dichosos de poder cuidar a los leprosos.

A este propósito hemos leído un trabajo literario debido a una religiosa dedicada al cuidado de los leprosos, y en esas páginas se vierten una serie de observaciones tomalas de la experiencia, que vamos a recoger brevemente, pues siempre se aprende algo y mucho en las experiencias ajenas.

Cuando se trata de una enfermedad y se quiere apreciar su existencia y morbosidad. se plantean a su alrededor estas dos cuestiones: I) El diagnóstico o sea qué es. II) Su cursbilidad, o sea en otros términos, su terapéutica: de la misma manera, al tratar de la lepra, precisa comenzar por su definición o sea por señalar su diagnóstico y después se aborda el problema de su curación, haciéndose cargo de si la terapéutica ha encontrado resortes eficaces para una curación definitiva contra ese mal.

¿Qué es la lepra.? Todos tenemos nuestras ideas de lo que es la lepra; ideas que hemos recogido de relatos y por ellas consideramos a los leprosos como anos verdaderos desgraciados, con la característica de la repugnancia: por eso se contrae su trato: y de ahí el horror que nos causa la vista del leproso y el aislamiento que desde los primeros tiempos se ha mantenido con ellos.

¡Ah!... la lepra es una enfermedad implacable y tan antigua como el hombre.

Como ha dicho muy bien M. Lesourd, nada hay en el mundo tan repugnante y espantoso. Ninguna enfermedad es tan incurable a pesar de todos los descubrimientos de la medicina moderna y sus vertiginosos progresos.

He aquí la descripción de la lepra hecha por la ciencia y aumentada con algunos conocimientos adquiridos por los misioneros, como fruto de su larga experiencia.

Los primeros síntomas del mal son la aparición sobre la piel de manchas blancas y coloreadas; alrededor de esas manchas y encima de ellas en seguida aparecen pequeñas nudosidades, que van creciendo lentamente hasta cubrir todo el rostro, el aspecto del enfermo llega a ser horroroso: aquel semblante hinchado tumefacto, surcado de llagas espantosas, pierde toda apariencia de figura humana. Los párpados colgantes, los labios, monstruosos, los arcos de las cejas llenos de nudos, transforman la faz del enfermo en algo que asusta; las manos, cuyos dedos se tuercen hacia atrás y se abarquillan, quedan agarrotadas, paralíticas, como las zarpas de un animal dañino.

«Este primer estado puede durar años y durante este largo período los sufrimientos son relativos o, por lo menos, intermitentes.

Pero pasa el tiempo, y el mal avanza, los tubérculos se agrietan unos tras otros hasta convertirse en esas llagas abiertas, sanguinolentas y fétidas, llamadas úlceras.

«En estos casos, la epidermis se cubre de escamas de aspecto repugnante, que al desprenderse, exhalan olor tan nauseal undo, que se hace insoportable hasta para el mismo paciente. El desgraciado leproso no tarda en presenciar el horrible espectáculo de su propia destrucción: se forma una úlcera en el globo del ojo y el ojo se vacía; el pus, encerrado en surcos dolorosos, acaba por estallar, desgarrando las manos y los pies. Cuando los trozos del hueso atacado, pueden ser extraídos, las llagas se cicatrizan y el enfermo conserva largo tiempo sus muñones descarnados, muñones que aun prestan al enfermo algunos servicios ... A cada fase de la enfermedad, el pobre leproso ha de sufrir nuevos dolores tan agudos como abrasadores. Y así lentamente, se verifica la inexorable deformación de todo el ser físico.

«Y cosa extraña, los organos vitales no son atacados. El leproso se halla condenado a vivir hasta que la ulceración penetre más profundamente. La boca es el primer órgano que el mal corroerá: la bóveda del paladar va carcomiéndose, ahuecándose en forma de ojiva hasta que, en algunos casos, acaba por desaparecer; cuando esto ocurre, la boca se comunica ampliamente con las cavidades nasales. A su vez, los huesos y los cartílagos

de la naríz se destruyen unos tras otros; entonces el aspecto exterior de esta espantosa lesión se traduce por un hundimiento total de la cara mientras en el interior la cavidad; enorme, llaga desde la faringe hasta el seno frontal; gruesos gusanos blancos se introducen por la naríz hasta el cerebro, produciendo al paciente un dolor tan vivo, que el desgraciado llora y se golpea la cabeza como un insensato. Ocurre con frecuencia que la enfermedad no prosigue su ciclo hasta el fin, sea porque la ulceración ataca pronto las vías respiratorias, ya sea porque la corrupción agota las fuerzas del enfermo ya sea, en fin, porque se brevengan otras complicaciones. En efecto, se concibe que la lepra puede favorecer tedas las dermatosis erisipela, viruela, etc., etc. ..»

Una de las enfermedades que con más frecuencia se ingerta en el leproso y lo mata antez de que el terrible mal haya consumado su obra, es la tuberculo is pulmonar, laríngea u otra Esta forma tuberculosa, que es la más grave, termina con el enfermo en seis, ocho y hasta diez años, cuando sigue su curso normal, en los países en que azota con más intensidad; la forma anestésica sufre a veces muy largas detenciones o paradas, que podrían tomarse por curaciones, si no fuesen seguidas casi siempre de recaídas. Por esto los enfermos pueden padecer su lepra dutrante veinte, trienta y más años.

Durante esa interminable agonía, el alma del pobre leproso puede manifestarse amarga, sombría, violer a e intratable. La verdadera causa de tal estado psicológico, eno se encuentran en la fatalidad de su triste destino? No es raro ver alguno que otro de esos infortunados erguirse al paso del médico y gritarle con angustía: «¡Veneno!...¡Deme usted veneno para que acabe de sufrir! »

Y ciertamente, ¿por qué y para qué ha de vivir el desgraciado? ¿Acaso no es un ser abyecto y despreciado de todos, del que renegaron los suyos desde los primeros síntomas del mal y la sociedad de sus semejantes expulsó de su seno? Ya puede tener una gran inteligencia, cer muy hábil en su oficio, y ser un hombre instruído, tel vez un gran artista... de nada le servirán sus grand es cualidades intelectuales o morales... como no sea para hacerle sentir aun más profundamente la desesperanza de su suerte y el cuidado que tuvo el mundo de enterrarle en

vida, sumergiéndolo en una soledad que jamás podrá abandouar.

Al contemplar su propia imagen, ante la horrible caricatura de sí mismo, que cada día va deformándose más el pobre leproso no puede pensar sin estremecerse, que él es un hombre... ¿Quién apaciguará su dolor? ¿Quién le consolará

Nada más que Dios, y sólo Dios, encarnado en la persona de su Hijo, el Divino Leproso del Calvario.

(Continuará)



Etnografía Africana

LOS ENANOS

Estudios lingüísticos y antropológicos

Cuando los padres Schebesta y Gusinde permanecían en el campamento, mientras la mayoría de los hombres y mujeres habían salido a la selva, se dedicaban a estudios lingüísticos y antropológicos.

Resulta curioso el que estos pueblos primitivos hayan abandonado su lenguaje propio y se expresen en el de los negros vecinos. Uno de los resultados notables del P. Schebesta ha sido en encontrar restos de la lengua primitiva en los ancianos, los cuales desaparecerán bien pronto, puesto que se trata de palabras que los jovenes actuales no emplean.

El P. Gusinde ha realizado un estudio completísimo de mediciones, fotografías; ha obtenido moldes, impresiones digitales y de la planta del pie; ha recogido muestra de pelo; y ha realizado estudios sobre los grupos sanguineos, por los que ha llegado a la conclusión de que los pigmeos del Ituri forman un grupo humano completamente aparte de los restantes de Africa.

Los caracteres físicos más salientes son el color, amarillo limón de la piel y, sobre todo, la baja estatura. Los hombres miden, por térmi-

no medio, 142 centímetros, y las mujeres 12 a 15 centímetros menos. Una madre de dos hijos media tan sólo 121 centímetros. Es la estatura correspondiente a la media de los niños españoles de trece años y de niñas de diez años.

Otros caracteres antropológicos notables ofrece la cara, que es redonda. La nariz es corta, ancha y chata; en algunos casos más ancha que la boca. Los labios son delgados, al contrario que el negro. El mentón es puntiagudo y saliente, y los ojos son saltones. El tronco es largo, y las extremidades relativamante cortas. Los pies y las manos son graciles. El vello es escaso da un color gris a los ancianos.

Los otros pigmeos de Africa son de mayor estatura, y el profesor Gusinde cree que debieran ser estudiados a fondo, para ver si todos corresponden o no a una sola raza, más o menos modificada por cruzamientos o por la acción del medio ambiente. Considera que las razas humanas no son estables, y atribuye mucha importancia a la acción del medio ambiente. Cree el P. Gusinde que los distintos caracteres de los pigmeos del Ituri y los bosquimanes se deben a que unos viven en la selva tropical oscura y húmeda y otros en el desierto del Kalahari, a pleno sol y aire extremadamente seco.

La vida de los pigmeos

La vida material y espiritual de los pigmeos es, según el P. Gusinde, muy sencilla.

Son nómadas, y sus migraciones están reglamentadas por las migraciones de los animales o por la época en que producen sus frutos las plantas alimenticias. La alimentación es principalmente vegetariana. La carne sólo constituye una cuarta parte del total de la comida.

La vivienda está formada por unos palos clavados en el suelo, con cubierta de hojas. La mujer es el miembro de la familia encargado de su construcción y emplea en este menester tan sólo un cuarto de hora.

El vestido está formado por un simple taparrabos. Las armas actuales son el arco, flechas y lanzas con punta de hierro, que compran a los negros.

Hay indicios de que hayan empleado redes de unos 25 metros para la caza.

Carecen de arte plástico. Es poco corriente la pintura corporal, que se emplea únicamente en fiestas o como señal de alegría. Carecen de tambores, que son propios de los negros, y sus únicos instrumentos de músisica consisten en flautas o en pedazos de marfil, que golpean uno con el otro.

Viven en grupos sociales o clanes muy pequeños, constituídos por cinco a ocho familias. La familia es monógama. Los matrimonios se contraen libremente entre personas de distinto clan; pero el de la novia no da su consentimiento si no recibe algunos regalos. La dirección del clan corresponde a los ancianos, sin que haya propiamente jefes.

Causa verdadera sopresa el encontrar en estos pueblos tan primitivos la creencia en un Ser Supremo, creador, propietario de los animales, autor de la lluvia, del rayo y de la tormenta, etcétera. Sin embargo, aunque lo veneran con respeto, no le tributan culto. No han encontrado los padres Gusinde y Schebesta ni oraciones, ni sacrificios dirigidos a esta divinidad única.

José Pérez de Barradas

El túnel bajo el Estrecho de Gibraltar

En trecientos millones de pesetas está calculada la construcción del proyectado túnel submarino del Estrecho de Gibraltar. De tres a cuatro años serán necesarios para llevar a cabo las obras. Podría acelerarse este tiempo y hacerse en dos años.

El proyecto actual, cuyo autor es don Pedro Venois, coronel de Artillería, es, en líneas generales, el siguiente:

Dos galerías gemelas, con una sección cada una que permita el paso de un tren. Ambas estarán enlazadas de trecho en trecho por otras pequeñas que las comuniquen entre sí, y a su vez con una tercera galería paralela a las dos gemelas, que estará destinada a la evacuación de las aguas.

Este ferrocaril submarino tendrá unos 32 kilómetros de longitud y pasará a unos 70 a 100 metros por bajo del fondo del mar, con una pendiente que no alcanzará cuatro milésimas. La profundidad mayor, en relación con el nivel del mar, será de unos 40 metros. La temperatura del túnel no dificultará un tráfico intensivo forroviario y automóvil, y normalmente no será necesaria la ventilación artificial.

Se construirá de hormigón en masa, con

una bóveda de perfil circular, capaz de resistir la presión de 60 kilos por centímetro cuadrado, en todas direcciones.

En virtud de los estudios geológicos realizados, se ha podido comprobar que en una longitud de más de 30 kilómetros, el Estrecho está excavado en una masa uniforme de estratos eocenos que aumentan las probabilidades de que todo el túnel pueda excavarse a esta formación geológica, y por tanto no se encontrarán graves dificultades en su perforación. Por ello el recorrido no se hará por donde resulte más corto, sino por donde haya menos profundidad y mejor fondo.

La entrada del Túnel por España será por la cercanías de Tarifa, en el lugar denominado Punta-Peña. Por la parte de Marruecos será la entrada en el sitio de la costa liamado Punta Allares, cerca de la zona internacional de Tánger, dentro del territorio del Protectorado Español.

El peligro mayor para el túnel sería la existencia, en el perfil terrestre del fondo del mar, de fallas de suficiente amplitud para consentir filtraciones que pudieran, por la magnitud de las presiones, hacer peligrar la bóveda subterránea.

Para estudiar este peligro, una casa española construye una escafandra-tanque para recorrer el fondo del mar, hasta 300 metros de profundidad. Se rodrá hacer recorridos de dos o tres kilómetros por hora, y podrá estar hasta seis horas sin salir a la superficie. Lleva brújula, reflector, teléfono y otros aparatos.

Esta escafandra ha sido ideada por un buzo de la Armada Española, de la Escuela de Buzos de Cartagena.

En la primavera próxima podrán ya hacerse pruehas con este tanque.

SE SUPLICA LA INSERCION

El XI Congreso Español de Esperanto en Barcelona

Hanse iniciado ya los trabajos de organización para celebrar en Barcelona duranto los días 31 de mayo al 7 de junio próximo el XI Congreso Español de Esperanto, el cual es continuación de los celebrados en años anteriores en Zaragoza, Valencia, Bil-

bao, Córdoba, Madrid, Sevilla, Oviedo, Santander, etc., presididos y asistidos por destacadas personalidades españolas y extranjeras, como el Dr. Carlos M. Cortezo, Presidente que fué de la Academia de Medicina y del Consejo de Estado, el eminente geólogo D. Vicente Inglada Ors, el profesor de la Universidad de París, Sr. Teófilo Cart, primer presidente de la Academia de la Lengua Esperanto y fundador de la revista en Braille "Esperanta Ligilo", así como otras personalidades de no menos relieve.

Constituyen estas manifestaciones prueba fehaciente de la vitatidad del Esperanto, así como de las insuperables cualidades que como idioma internacional posee, pues aunque dichos congresos tienen carácter nacional, concurren siempre a ellos algunos esperantistas de distintas nacionalidades, utilizándose por tal motivo en las sesiones de trabajo el idioma auxiliar internacional. Efectúanse además, exámenes para los que desean graduarse en el conocimiento del ya tan útil idioma.

Como adecuada preparación para dicha magna asamblea, el "Instituto Zamenhof" Sitjas, 3, pral., Barcelova, ha abierto un curso gratuito de Esperanto por correspondencia, muy a propósito para aquellas personas que, deseando aprender el Esperanto, no puedan concurrir a los cursos orales. En la secretaría de dicha entidad se facilitarán detalles mediante sello para la respuesta.

Barcelona, noviembre 1.935.

NOTICIAS DE LA COLONIA DE SANTA ISABEL

Del Continente. Con la moto-nave DÓ-MíNE, S. Excia. el Sr. Gobernador General, ha girado una rápida visita al Continente, haciéndose cargo de los princpales ceptros de población: dispuso de tiempo para ello, pudiendo llegar hasta Elobey y Corisco. Regresó con el mismo barco, siendo recibido por las principales personalidades.

De nuevo. Ha aparecido de nuevo la publicación bisemanal "El Defensor de Guinea": trae el mismo formato; se edicta en la misma imprenta; y presenta una nutrida plantilla de colaboradores de redacción, figurando al frente de la publicación el conocido colonial, D. Jaime Gay Compte. Sea bien venido.

A la Colonia. Después de encontrarse bastante mejorado con la intervención que ha sufrido en la vista, regresará a la Colonia y con el cargo de Vice—Provincial, el antiguo Misionero y colonial eximio por sus conocimientos coloniales. P. Marcos Costa. Persona de un trato sincero, dejó entre nosotros una porción estimable de amigos: hombre de condiciones intelectuales relevantes abordaba con lucidez toda clase de problemas; por eso eran tenidas muy en consideración sus opiniones.

Fué unos de los primeros escritores de nuestra publicación, cultivando asuntos de actualidad colonial.

Llegará con el próximo correo y le acompaña el limpio escritor P. Anastasio Begate.

Celebramos. Ha estado de bastante cuidado, persona tan distinguida entre nuestra sociedad fernandina, como D. Manuel Balboa During: hubo momentos en que ofreció serios temores: aunque de muchos años ha reaccionado su naturaleza y celebramos su restablecimiento que deseamos sea completo

Las Escuelas. Durante toda esta semana se han dedicado las diferentes escuelas de la población a la exhibición de los trabajos escolares, manifestando al público el desarrollo que van adquiriendo nuestros niños.

El día 20 se clausuró con brillantez la Escuela Oficial, acudiendo un numeroso concurso de público.

Velada Literario—Recreativa.—El día 22, celebrará el Colegio de los Misioneros una Velada Literario—recreativa, como clausura del presente curso escolar. Se ha impreso un sencillo programa, que distribuído entre el público servirá de invitación al acto, que tendrá lugar en uno de los espaciosos salones del Colegio. La entrada será por la Calle de Jesús: hora las 4 de la tarde.

PASAJE regresado en el DÓMINE

D. Jesús Fernández; Cendeo Méndez; Antonio del Valle; Miguel Bosch; María Costa; Carlos Bosch; Justo Delgado; Luciano Bustos; Silvano Sevilla; A. Abas Mohamed; Roberto Rioz; José Esteve; Sebastían Hernández; Semxan Tannous; José Julián; José Aliol; Petra Andaluz; Oldrich Smola; Francisco García; Alfonso del Pozo y Eufemia Domínguez.

Comisión Administrativa de la

Cámara Agrícola Oficial de Fernando Poo

LISTAS ELECTORALES

Recuérdase a todos los interesados que en el curso del presente mes están expuestas en el domicilio de la Entidad las listas de ELEC-TORES y ELEGIBLES de los Miembros españoles, clasificados en grupos.

SECCIÓN AGRÍCOLA

Subsecciones

CACAO-OTROS PRODUCTOS Y GANADERIA SECCIÓN COMERCIAL

Subsecciones

COMERCIO Y BANCA-INDUSTRIA Y NAVEGACIÓN número de votos que les corresponde por superficies cultivadas y contribuciones, y demás previsto en el Estatuto de las Cámaras Oficiales sobre constitución de sus Directivas.

Toda reclamación que en orden a jomisión, inclusión o exclusión en los distintos grupos, número de votos señalados y división en que consideren deben ser elegibles si hubiere lugar, debe ser presentada por escrito en Secretaría de la Cámara dentro del mes actual.

Santa Isabel de Fernando Poo, a 9 de diciembre de 1.935.

El Presidente, PÉREZ Y COMPAÑÍA LIMITADA

> p. p Juan Dominguez.

SE ARRIENDA

PLANTA PRINCIPAL CASA PUNTA CRISTINA
Sitio fresquisimo, 3 dormitorios,
comedor, cocina y cuarto de baño.
Razón ALCAIDE, Punta Cristina

RADIOS DE PRENSA

13 Madrid; Portela Valladares el último encargado de formar Gobierno por el Presidente de la República, después de efectuar innumerables visitas durante toda la noche a fin de encontrar solución a la crisis, y que esta solución fuera aceptable, salió de Palacio a la una y media de la tarde, entregan-

do a los periodistas la lista del nuevo Gobierno formado a base de la disolución de las Cortes. Presidencia y Gobernación, Portela Valladares; Hacienda, Chapaprieta; Estado, Martínez de Velasco; Instrucción, Becerra; Agricultura, De Pablo Blanco; Obras Públicas, Cirilo del Río y Ministro sin cartera, RaholaAl salir de conferenciar ayer por la tarde largamente con Gil Robles manifestó Portela a
los periodistas que habían hablado en términos de amistad y que entre ellos siempre
habían existido buenas relaciones que se habían interrumpido por mala interpretación
o por referencias equivocadas.

14 Madrid; Prosigue la tramitación de ta crisis sin vislumbrarse una posible solución en el día de hoy. Chapaprieta encargado ayer de la formación de Gobierno, lo declinó hoy ante la imposibilidad de lograr ja colaboración de ninguno de los cuartro partidos que fomaban el anterior bloque gubernamental. El encargo dado a Chapaprieta se circunscribía a la formación de un Gobierno de Centro con máximos apoyos en otros partidos afines, que pudieran lograr de las cortes un acuerdo de cierre temporal del Parlamento, y gobernar durante la etapa preelectoral llevando la paz y concordia, restableciendo las Garantías Constitucionales y reintegrando los Ayuntamientos destituídos. La posición de Gil Robles contraria a todo Gobierno extraparlamentario ha impedido la formación. Gil Robles sigue sosteniendo que el gobierno debe situarse en el Parlamento y no disolver las Cortes sin solución intermedia. Habiendo declinado Chapaprieta, se encargó de la formación de Gobierno Manuel Portela Valladares que persigue los mismos puntos que perseguía Chapaprieta. Durante toda la tarde ha realizado gestiones, encontrando algunas facilidades dentro de los partidos del bloque, aunque no tantas que le permitieran una rápida formación.

Los periódicos anuncian que Gil Robles, además del manifiesto que tiene preparado para lanzarlo cuando quede formado el nuevo Gobierno, iniciará una campaña activa por toda España, a la que posiblemente se unirán otras fuerzas del país bajo el denominador común de Frente único antirrevolucionario.

15 Madrid; El nuevo Gobierno se reunió en Consejo a las seis de la tarde en la Fresidencia. El señor del Río manifestó que se había

posesionado de la cartera de Guerra y que había puesto un telegrama a Pamplona levantando el arresto del General Molero, ordenandole se presentara inmediatamente en Madrid. Madrid; Los Agrarios dicen que la ruptura del Bloque se debe principalmente a la posición radical adoptada por Gil Robles. Varsovia; El comité jurídico del Parlamento aprobó un proyecto de ley concediendo la amnistía; se pondrán en libertad, en las próximas navidades, unos 30,000 hombres. Londres; El capitán Kane acaba de regresar a Londres después de cumplir los cuatro meses de prisión que le fueron puestos por los tribunales de Palma de Mallorca y ha declarado que durante su detención fué tratado perfectamente, concediéndole privilegios que en ninguna parte se conceden. París; El teniente de Navío París en el hidroavión mayor del mundo ha volado de Dakar a Natal en diecisiete horas. En este magnifico aparato se dispone realizar un crucero de propaganda por la América del Sur y batir el record mundial en línea rects. Santiago de Chile; Las autoridades anuncian que los elementos comunistas de este país han celebrado varias reuniones secretas acordando un movimiento revolucionario semejante al reciente levantamiento ocurrido en el Brasil. Parece que los comunistas chilenos proyectan un movimiento de mayor envergadura. El plán consiste en declarar la huelga ferroviaria coincidiendo con la iniciación del movimiento, a fin de impedir el traslado de tropas, intentando igualmente que se declaren las huelgas de panaderos, empleados de abastecimientos, de aguas y otras industrias. Se han adoptado todo género de precauciones para aplastar la preparación del movimiento. Ginebra; Se anuncia que Mussolini trabaja cuidadosamente en la respuesta a las proposiciones francobritánicas. En los círculos italianos se asegura que la respuesta será favorable. Addis Abeba; El doctor americano Robert Hocmal de la Cruz Roja Internacional ha encontrado la muerte en Daggabur el viernes pasado a consecuencia de la explosión de una bomba. Nápoles; A bordo del vaper Sardena han salido para Somalia un contingente de 2,500 camisas negras de la división que está integrada por numerosos mutilados de la Gran Guerra.

16 Madrid; Esta mañana tuvo lugar un Consejillo sin importancia política, quedando limitado a la presentación de los Ministros. Se ha celebrado Consejo de Ministros bajo la Presidencia del de la República, el cual habló duran te dos horas con un discurso de bastante importancia politica; seguramente el Gobierno adoptará decisiones de interés. Han quedado suspendidas las sesiones de Cortes hasta el día 29 por acuerdo del Gobierno. Nuevo Gabinete ha anunciado próximo cambio de Gobernadores dando lista en breve. Ministerio Portela tiene a su disposición Decreto de disolución de las Cortes y puede usarlo cuando lo estime necesario. Para las próximas elecciones va a decretarse como vigente la anterior Ley electoral.

CAMBIOS. Francos, 48,47; Libras, 36,10; Dólares, 7,34; Francos suizos—238,87; Liras, 59,17; Francos Belgas 124,25.

19 Madrid; Se han reunido: Portela, Cambó, Melquiades, Velasco y Chapaprieta, versando sus conversaciones sobre la situación política actual y las posibilidades electorales del Gobierno. Melquíades ha dicho que el tiempo suavizará los aspectos creyendo que la Ceda recapacitará la conveniencia de reconstruir el antiguo bloque gubernamental, pues crée Melquiades que otra cosa equivaldría favorecer a las izquierdas. Se ha afirmado el tratado comercial hispano-francés, se ratificará y firmará publicándose mañana sábado. Así termina la guerra de tarifas entre ambos países iniciada en el mes abril pasado. Al Palacio del Nuncio y asistiendo varios diplomáticos ha llegado expresamente un delegado de Roma. El Delegado del Papa entregó el solideo cardenalicio al Nuncio de S. S. en Madrid, Monseñor Tedeschini. El sábado en el Palacio Nacional, el Presidente de la República entregará a Tedeschini en solemne ceremonia la birreta cardenalicia.

Valiadolid; Gil Robles ha empezado la campaña electoral discurseando en el Teatro Calderón con lema ontra la revolución y sus cómplices. Afirmó que existe una batalla planteada entre la revolución y contra la revolución, debiendo todos laborar por el triunfo de las derechas que es una equivalencia a otra constitución, otra encarnación en el poder, otra sociedad y otro estado; siendo aplaudido. Madrid; El Presidente del Censejo ha anunciado sus propósitos de reabrir las Casas de Pueblo y demás Centros suspendidos sin distinción de derechas, ni izquierdas, siempre que se sometan a las leyes ambos grupos. Barcelona; En la Casa de Italia se han entregado hoy cerca de 200 anillos de oro y otros objetos del mismo metal, combatiendo sanciones contra Italia Se apuntaron los nombres y se dará a los donantes otro anillo de acero como gratitud de Italia.

Roma; Según informes procedentes de Adigeal los aviones italianos han perseguido con fuego de ametralladoras a las fuerzas etíopes que huían después de la batalla librada a orillas del río Takazze. Asmara; El combate sostenido en Takazze entre italianos y etíopes ha sido el más largo de la campaña hasta ahora. Ya que duró tres días, y desde iuego ha sido la más sangrienta y encarnizada batalla desde la iniciación de la campaña. Dessie; El Emperador Haile ha declarado que Italia debe abandonar su intento de conquistar Etiopía si quiere que haya paz en el Africa oriental. París; Ha dimitido Herriot de la jefatura del Partido radical socialista. El partido considera poco acertada la política seguida por el Gobierno respecto al conflicto italo— etíope.

Impr. de los Misioneros - 1935.